
南安市位于福建省东南沿海南安市位于福建省东南沿海，，是海上丝绸之路的是海上丝绸之路的
重要起点重要起点。。20182018 年年，，南安市生产总值达南安市生产总值达 10671067..8282 亿亿
元元，，经济总量迈入千亿城市行列经济总量迈入千亿城市行列，，新时代南安高质量新时代南安高质量
发展的崭新篇章已经全方位开启发展的崭新篇章已经全方位开启。。

转型提升积蓄发展新动能转型提升积蓄发展新动能

南安市是全国著名的南安市是全国著名的““建材之乡建材之乡””,,近年来近年来，，南南
安市紧抓实体经济不放松安市紧抓实体经济不放松。。统计数据显示统计数据显示，，截至截至
20182018年年，，南安市有民营企业南安市有民营企业33万多家万多家，，规模以上工业规模以上工业

产值产值24072407..5151亿元亿元，，规模以上工业企业规模以上工业企业806806家家，，产值产值
超亿元企业超亿元企业440440家家。。

如何顺应经济由高速增长转向高质量发展如何顺应经济由高速增长转向高质量发展？？南安南安
市围绕传统产业市围绕传统产业、、新兴产业和平台经济新兴产业和平台经济““三大板三大板
块块””，，持续深耕细作持续深耕细作，，致力打造高质量产业体系致力打造高质量产业体系，，泛泛
家居家居、、芯谷芯谷、、智谷已经成为南安产业的新名片智谷已经成为南安产业的新名片，，““石石
博天下博天下、、水暖万家水暖万家，，芯动全球芯动全球、、智领未来智领未来，，海丝源海丝源
头头、、成功故里成功故里””的城市品牌越来越响亮的城市品牌越来越响亮。。

为 充 分 发 挥 产 业 优 势 和为 充 分 发 挥 产 业 优 势 和 ““ 南 安 人 经 济南 安 人 经 济 ”” 优优
势势，，南安创新提出发展南安创新提出发展““泛家居泛家居””产业联盟的战产业联盟的战
略构想略构想，，开创开创““政府政府++联盟联盟++公司公司””模式模式，，通过泛通过泛
家居产业链全域化改造家居产业链全域化改造，，以新生产引领新消费以新生产引领新消费，，
打造新动力打造新动力。。目前目前，，南安泛家居产业联合会会员南安泛家居产业联合会会员
企业已超企业已超 10001000 家家，，并升格成立福建省泛智能家居并升格成立福建省泛智能家居
产业联盟产业联盟。。

同时同时，，总投资总投资230230亿元的美的智慧家居科创项目亿元的美的智慧家居科创项目
和总投资和总投资160160亿元的绿色泛家居建材展贸项目已全面亿元的绿色泛家居建材展贸项目已全面
动工建设动工建设，，九牧九牧、、申利卡申利卡、、韩国科威韩国科威、、苏州桐力光电苏州桐力光电
等行业龙头企业加快集聚发展等行业龙头企业加快集聚发展，，以工业以工业44..00、、智慧家智慧家
居居、、柔性制造为主的柔性制造为主的““智谷智谷””破茧而出破茧而出。。

力推力推““智谷智谷””破茧成形破茧成形、、蓄势起航的同时蓄势起航的同时，，南安南安
市奋力推动市奋力推动““芯谷芯谷””拔节成长拔节成长、、开花结果开花结果。。作为作为““泉泉
州芯谷州芯谷””核心区核心区，，位于石井镇的南安园区规划面积约位于石井镇的南安园区规划面积约
3333 平方公里平方公里，，秉承秉承““港产城融合发展港产城融合发展””的理念的理念，，目目
标定位为打造化合物半导体产业基地标定位为打造化合物半导体产业基地，，区域经济新增区域经济新增
长极正在形成长极正在形成。。

项目攻坚助推高质量发展项目攻坚助推高质量发展

高质量项目的引进高质量项目的引进、、落地落地、、建设是实现高质量发展建设是实现高质量发展
的有力抓手的有力抓手。。

20182018年年，，南安市重点项目建设跑出南安市重点项目建设跑出““南安速度南安速度””，，
““五个一批五个一批””考评连续多次进入福建省前十考评连续多次进入福建省前十。。20192019年年，，
南安共有南安共有5858个项目列入省重点项目个项目列入省重点项目，，总投资总投资10121012..6666
亿元亿元，，其中其中，，在建项目在建项目3737个个，，总投资总投资877877..1515亿元亿元。。

大项目大项目、、好项目的不断引进好项目的不断引进，，与南安的扎实工作与南安的扎实工作
密不可分密不可分。。南安市团结遍布世界南安市团结遍布世界5050多个国家和地区多个国家和地区
的海内外南安人力量的海内外南安人力量，，通过举办世界南安同乡联谊恳通过举办世界南安同乡联谊恳
亲大会等全球性大会亲大会等全球性大会，，打造农订会打造农订会、、石博会石博会、、““泛家泛家
居主题活动周居主题活动周””等大型经贸活动平台等大型经贸活动平台，，出台拓展出台拓展““乡乡
贤经济贤经济””回归创业工作方案回归创业工作方案，，创新实施创新实施““泛家居泛家居””产产
业联盟战略等举措业联盟战略等举措，，助推助推““南安人经济南安人经济””与与““南安经南安经
济济””有机融合有机融合。。

项目落地后项目落地后，，如何推动招商成效转化为发展成如何推动招商成效转化为发展成
果果？？对此对此，，南安创新建立了一整套项目建设机南安创新建立了一整套项目建设机
制制。。为全面提速项目前期为全面提速项目前期，，南安市创新实南安市创新实
行模拟审批方式行模拟审批方式，，并通过制定并通过制定《《重点项重点项
目实施绿色通道快速审批服务制度目实施绿色通道快速审批服务制度》》
和项目前期审批手续服务指南和项目前期审批手续服务指南，，实行实行
全程代办全程代办、、直通快办直通快办、、部门包办等制部门包办等制
度和度和““点对点点对点””挂钩服务挂钩服务。。据统计据统计，，
20182018年年，，南安市行政审批和服务事项南安市行政审批和服务事项

承诺时限较法定时限压缩了承诺时限较法定时限压缩了7878%%，，行政审批和服务事行政审批和服务事
项即办事项比例达项即办事项比例达3030%%以上以上。。

此外此外，，南安还找准发力点南安还找准发力点，，持续完善重点项目建设持续完善重点项目建设
工作机制工作机制。。在进一步完善在进一步完善““六个一六个一””工作机制工作机制，，继续推继续推
行行““七张单七张单””制度的基础上制度的基础上，，南安通过四套班子领导齐南安通过四套班子领导齐
上阵上阵、、挂帅挂帅““三包三包””到位到位，，强化强化44个层级动态协调机制等个层级动态协调机制等
一系列一系列““组合拳组合拳””，，确保各项重点工作高效率确保各项重点工作高效率、、高质量推高质量推
动落实动落实。。据统计据统计，，20182018年年，，南安市共推动协调解决问南安市共推动协调解决问
题题7070余项余项，，抽调市直单位工作人员解决抽调市直单位工作人员解决1616个重大个重大、、重重
点项目难题点项目难题。。

··广告广告

高质量发展的南安实践

持续增进民生福祉，加快补齐民生短板，南安市力促
教育、医疗、养老等更加均衡发展，高标杆提升民生幸福
指数。图为新建的南安市第五小学正在进行内外墙装
修，将于9月份投入使用。

近年来近年来，，南安市突南安市突
出智造导向出智造导向，，拉开拉开““双双
谷谷””建设新兴产业格建设新兴产业格
局局。。图为南安智谷项图为南安智谷项
目效果图目效果图。。

为扎实推进供给侧结构性改革为扎实推进供给侧结构性改革，，南安市积极引导企业自南安市积极引导企业自
主创新主创新、、转型升级转型升级，，力促产业提质增效力促产业提质增效。。图为九牧厨卫陶瓷图为九牧厨卫陶瓷
智能研究院车间智能研究院车间，，技术工人正在检测产品技术工人正在检测产品。。

解决执行难，社会各界高度关
注，事关胜诉当事人的“纸上权利”
能否兑现为真金白银。3 月 12 日，
十三届全国人大二次会议举行记者
会，最高人民法院审判委员会专职
委员刘贵祥、福建省高级人民法院
院长吴偕林、江西省高级人民法院
院长葛晓燕就“攻坚‘基本解决执行
难’”相关问题回答中外记者提问。

构建综合治理工作格局构建综合治理工作格局

2016 年 3 月，最高人民法院提
出，用两年到三年的时间基本解决
执行难问题，破除实现公平正义的
最后一道藩篱。刘贵祥表示，经过三
年创新实干，人民法院执行工作发
生了重大变化。其中，针对执行难成
因复杂、执行程序中各种矛盾交织
叠加的特点，人民法院清理了一大
批历史积案，逐步构建起综合治理
的工作格局，形成强大的社会合力，
奠定了解决执行难的社会基础。

“我们大力推进执行模式的重大
变革，破解执行中的‘四大难题’。”刘
贵祥说。针对查人找物难，人民法院
建立了覆盖全国、覆盖基本财产形
式，四级法院干警都能统一适用的、
网络化的财产查控系统，将各种财产
形式“一网打尽”；为解决打击规避执
行、逃避执行的难题，人民法院推进
信用惩戒体系建设，出台失信名单制
度，构建联合信用惩戒机制；为解决
管理难题，人民法院建立了一竿子插
到底的、全国四级法院统一的执行办
案平台和流程节点管理平台，所有案
件办理的节点都纳入监控之下；为解
决财产变现难题，人民法院推出网络

化拍卖和网络化的评估系统，使拍卖
成交率、溢价率大幅提高。

“我们开辟绿色通道，对涉及农
民工工资、交通事故赔偿等民生案
件的执行实行‘三优先’，即优先立
案、优先执行、优先发放执行款。”吴
偕林表示。

曝光曝光““老赖老赖””和隐私保护不矛盾和隐私保护不矛盾

法律意义上的“失信被执行
人”，通常被称为“老赖”。位于街
头、公交车等的电子屏幕经常会曝
光一些“老赖”信息。如何处理好曝
光“老赖”与隐私保护间的关系？

“被执行人一旦被纳入‘失信被
执行人名单’，法院将依法对其进行
信用惩戒，这在法律上有明确依
据。”葛晓燕介绍，这些“老赖”是指
有履行能力但是逃避执行、规避执

行、抗拒执行的被执行人。隐私权
是一项基本权利，受到法律的保护，
人民法院对此高度重视，在执行工
作中也严格依法保护。

“我们并不是对所有的失信被执
行人都进行公开曝光，我们只是选择
其中情节严重的失信被执行人，予以
公开曝光，以敦促他们尽快履行法定
义务，形成守信光荣、失信可耻的社
会风尚。”葛晓燕说，公开的内容严格
限定在法律范围内。

加大执行力度和善意执行相结合加大执行力度和善意执行相结合

在实践中，人民法院对一些企业
执行时，会遇到两难情况。比如，有的
企业陷入债务危机，如果这时法院加
大执行力度，会造成企业破产。

在回答经济日报记者关于如何
处理善意执行与加大执行力度之间

的矛盾时，刘贵祥表示，这实际上是
如何在执行过程中把加大执行力度
与文明执行、善意执行、追求最好社
会效果有机结合的问题。对“老赖”
我们绝不能手软、绝不能姑息。要
树立公权力的审慎性和谦抑性，审
时度势进行把握，尽可能采取执行
和解的办法，与双方当事人沟通。
同时，要有效利用执行和破产制度
的衔接，拯救“生病企业”。对法院
来说，在采取查封、控制措施时，一
定要有限度，要把握好界限，不能把
民事纠纷当作刑事犯罪处置，依法
平等保护民营企业。

据了解，最高法已制定下一步推
进解决执行难的五年工作纲要，从执
行体制改革、执行模式改革到整个信
息化升级换代等方面作了全面部
署。同时，推进完善强制执行的立法
体系，探索制定个人破产制度等。

十三届全国人大二次会议记者会聚焦人民法院执行工作——

“基本解决执行难”目标如期实现
经济日报·中国经济网记者 李万祥 张 雪

3月12日，在人大新疆代表团媒
体开放日上，新疆经济社会发展成为
代表们热议的话题。多位代表从脱贫
攻坚、旅游发展、“一带一路”建设等
方面介绍、分析了新疆经济社会发展
情况。代表们表示，新疆各族人民共
享改革开放成果，获得感不断增强。

“2018年，全区实现53.7万人脱
贫、513 个贫困村退出，贫困发生率
下降到6.51%。”全国人大代表，新疆
维吾尔自治区人大常委会党组书记、
主任肖开提·依明说，由于诸多因素，
新疆贫困人口多、贫困程度深，打好

脱贫攻坚战任务仍然艰巨。特别是南
疆四地州，生态环境恶劣、水土资源
高度紧张，又远离中心市场、就业渠
道窄，是最难啃的“硬骨头”。

肖开提·依明代表认为，要强化精
准施策，通过转移就业、发展产业、土
地清理再分配、转为护边员、实施生态
补偿、易地扶贫搬迁等方式扶持一批，
综合社会保障措施兜底一批，让帮扶
措施精准到户到人。同时，着力补齐短
板，加大教育扶贫力度，阻断贫困代际
传递；加大健康扶贫力度，防止因病致
贫、因病返贫；加大基础设施建设力
度，改善生产生活条件，解决好影响

“两不愁三保障”的突出问题。
“现在，新疆的夏季旅游火、冬季

旅游热、节庆旅游忙，全年都是旺

季。”全国人大代表、新疆维吾尔自治
区政府副主席、新疆生产建设兵团司
令员彭家瑞介绍，新疆旅游资源丰
富，旅游业是新疆最具潜力的重要支
柱产业。2018 年，自治区提出实施
旅游兴疆战略，加快实现由旅游资源
大区向旅游经济强区跨越。

新疆将集中力量打造“新疆是个
好地方”亮丽名片，提升新疆旅游整
体形象。彭家瑞代表说，将重点培育
阿尔泰山“千里画廊”生态旅游、伊犁
草原文化旅游、丝绸之路民俗文化旅
游、环天山千里黄金旅游等一批精品
旅游线路，形成全疆旅游环线。

近年来，新疆以丝绸之路经济带
核心区建设为重点，加大“引进来”

“走出去”力度，提高贸易便利化水

平。全国人大代表，新疆克拉玛依市
委副书记、市长王刚说，自治区着力
推进“一港”“两区”“五大中心”“口岸
经济带”建设，“我们加速推进乌鲁木
齐国际陆港区建设，提升喀什、霍尔
果斯经济开发区建设功能，抓好交通
枢纽、商贸物流、文化科教、区域金
融、医疗服务五大中心重点项目落
地，进一步畅通19个对外开放口岸”。

王刚代表表示，克拉玛依是重要
的石油石化基地，是丝绸之路经济带
核心区的重要节点城市，“我们加快
推进克拉玛依口岸机场开放和中亚
石油天然气管线建设，充分发挥克拉
玛依国际互联网数据专用通道的作
用，支持本地企业‘走出去’开拓外部
市场，实现区域经济合作共赢”。

新疆各族人民获得感不断增强
本报记者 马呈忠 乔金亮

“今年的政府工作报告提出，加
强污染防治和生态建设，大力推动
绿色发展。我们将按照绿色发展的
要求，扎实推进畜禽养殖废弃物的
达标排放处理和综合资源化利用。”
全国人大代表、华裕农业科技有限
公司董事长王连增表示。

王连增代表介绍，全国畜禽粪
污年产生量达38亿吨，其中畜禽直

接排泄的粪便高达18亿吨，有40%
没有得到有效处理和利用，造成了
严重的环境污染和资源浪费，也制
约了我国畜禽养殖业的发展。

“养殖业要适度规模发展，但要
解决好粪污问题。”王连增代表说，
畜禽养殖业要进一步做好废弃物的
达标排放，加快废弃物资源化综合
利用，保护农村生态和人居环境。

加快废弃物资源化综合利用
——访华裕农业科技有限公司董事长王连增代表

本报记者 周明阳 宋美倩

3月12日，十三届全国人大
二次会议新闻中心举行记者会
介绍“攻坚‘基本解决执行难’”
问题。 本报记者 高兴贵摄

上图为本报记者李万祥提
问。 本报记者 张 雪摄

“智能制造是未来制造业发展
的重大趋势和核心内容，是加快发
展方式转变，促进传统产业向中高
端迈进的重要举措，也是打造新的
竞争优势的必然选择。”全国人大代
表、江西省鹰潭市市长于秀明认为，
要全面推动“智造”提速，开启智能
工业升级转型之路，促进传统产业
转向高质量发展。

于秀明代表介绍，近年来，鹰潭
积极建设“卓越智慧绿色铜都”，全力
提升铜产业智能化水平；抢抓智慧城
市试点、信息惠民城市和全国窄带物

联网业务试点机遇，实施铜产业转型
升级推进工程，依托现有云计算资
源，建设江西省铜产业大数据中心。
目前，全市已完成数字化车间改造35
个、智能化生产线改造70条，应用工
业机器人、高档数控机床、自动化生
产线等智能化装备350余台。

“要紧扣信息技术与制造技术
深度融合，以智能设计、智能生产、
智能装备等关键环节为切入点，大
力推进传统产业智能化，构建智能
制造生态圈，推动经济走上高质量
发展之路。”于秀明代表说。

推动传统产业转向高质量发展
——访江西鹰潭市市长于秀明代表

本报记者 刘 兴

知识产权尤其是以技术创新成
果为内核的专利，是影响企业竞争
成败的关键因素。全国人大代表、
古井集团董事长梁金辉认为，要进
一步深化知识产权领域改革，加大
财税金融支持，运用财政资金引导
和促进科技成果产权化、知识产权
产业化。同时，要进一步简化申请
流程、缩短申请周期，为企业申请专
利提供良好服务，提高企业申请专
利的积极性。

梁金辉代表建议，加大知识产
权违法犯罪处罚力度。对于重复侵
权、恶意侵权及具有其他严重侵权
情节的要加大赔偿力度，提高赔偿
数额。可以利用互联网和大数据建
立起知识产权保护的基础性工作，
通过大数据管理和分析，纳入全国
征信系统加以监督约束。此外，要加
大力度保护品牌产品知识产权，大
力宣传知识产权保护法规，在全社
会倡导重视知识产权的良好氛围。

进一步加大知识产权保护力度
——访古井集团董事长梁金辉代表

本报记者 白海星 文 晶

“目前，医疗硕士专业学位研究
生与住培医师在临床培训内容和标
准方面要求一致，但医疗硕士专业
学位研究生生活补贴远低于住培医
师的基本工资标准。”全国政协委
员、宁夏医科大学总医院院长金群
华说，近年来，我国在医学人才培养
改革方面取得重大突破，但在医教
协同背景下，临床医学硕士专业学
位研究生培养与住院医师规范化培

训制度衔接方面，还存在一些问题。
金群华委员建议，要加大对医

学硕士专业学位研究生规范化培训
质量的监管力度，实现医疗硕士专
业学位研究生教育在培养环节上与
住院医师规范化培训制度紧密衔
接、相互融合。在经费保障方面，按
照住院医师规范化培训标准，提高
临床医学硕士专业学位研究生参加
住院医师规范化培训的支持力度。

提高医学人才经费保障水平
——访宁夏医科大学总医院院长金群华委员

本报记者 许 凌


